



Sharing experience, Staying informed Perspectives du futur

Femmes Chefs d'Entreprises mondiales
World Association of Women Entrepreneurs

56th FCEM World Congress
Bruxelles, 16-17 octobre 2008

Urgence d'acquérir un statut égalitaire pour les femmes dans la connaissance et le savoir



Marie-Anne Delahaut
directrice de recherche à l'**Institut Destrée** et
responsable de **Millennia 2015**, Femmes actrices
de développement pour les enjeux mondiaux
Processus de recherche prospective 2008-2011-2015



1. Introduction à l'atelier *Perspectives du futur*

C'est un honneur de contribuer au congrès des Femmes Chefs d'Entreprises mondiales et il nous importe de rendre hommage à Madame Ninette Nysten-Neuville, Vice-présidente des Femmes Chefs d'Entreprise de Wallonie, pour le succès de l'organisation qu'elle a mise en œuvre avec compétence, efficacité et grande courtoisie. Nous sommes rassemblées à l'initiative de Madame Micheline Briclet, présidente de l'Association belge des Femmes Chefs d'Entreprises, Vice-présidente et commissaire au développement de l'Association mondiale des Femmes Chefs d'Entreprises, suite notamment à son intervention en séance plénière d'ouverture de Millennia 2015 au Palais des Congrès de Liège les 7 et 8 mars 2008. Madame Briclet a insisté sur l'urgence pour les femmes de *prendre de l'avance pour acquérir la reconnaissance de leur statut égalitaire dans la connaissance et le savoir, particulièrement dans les pays en voie de développement*. Il nous appartient d'identifier les *Perspectives d'avenir* qui permettront de favoriser ce statut égalitaire, en concordance notamment avec les Objectifs du Millénaire pour le Développement.

Le réseau mondial des Femmes Chefs d'Entreprises est un creuset précieux pour réaliser cette mission, par ses objectifs de promotion et de défense des intérêts des femmes chefs d'entreprises, de perfectionnement des compétences et de renforcement des activités en réseaux, dans un vaste élan d'amitié et de solidarité.

L'atelier Perspectives du futur s'interroge, face aux changements mondiaux qui se confirment : quelles sont les formes de progrès que nous pouvons développer ? Le progrès est-il partagé équitablement ? Quels sont les enjeux, les réseaux et les outils pertinents pour l'entreprise et la modernité numérique ? En quoi la place et le rôle de la femme dans la société constituent-ils des indicateurs de progrès ?

Nous vous proposerons quelques pistes avec les panelistes de cet atelier : permettez-moi de les citer, avant de vous les présenter plus en détail : Madame Marilyn Droog, administrateur-déléguée de Abunde et fondatrice d'Aquamalika; Madame Lieve Schreurs, head of Marketing and Communication à la Banque Triodos; Madame Lise Thiry, médecin virologue et chercheur à l'Institut Pasteur, ainsi que Madame Chantal Couvreur, sociologue et docteur en Santé publique.

De mon côté, je propose de vous résumer l'activité qui me conduit ici et qui prend tout son sens face à notre assemblée : le processus de Millennia 2015, mis en œuvre par l'Institut Destrée et ses partenaires internationaux.



2. Millennium 2015, "Femmes actrices de développement pour les enjeux mondiaux"

Millennia 2015 est un processus de recherche prospective sur la thématique générique "Femmes actrices de développement pour les enjeux mondiaux" ("Women actors of development for the global challenges"). Ses travaux seront valorisés lors de trois conférences internationales qui rythmeront l'évolution de nos recherches. L'objectif consiste à construire, à l'échéance 2015, une vision positive de l'avenir par les femmes pour l'ensemble du monde à l'horizon 2025. La spécificité de Millennium 2015 est de travailler avec la société de l'information comme contexte et la prospective comme méthode.

La première session, organisée les 7 et 8 mars 2008 au Palais des Congrès de Liège, était celle du Transfert d'information : l'échange, la collecte et l'analyse de données permettent de proposer une synthèse des enjeux et d'évaluer la situation actuelle. Nous envisageons la deuxième session (travail sur les Processus de connaissance) en 2011 à Paris (UNESCO) et la troisième (construction des Plateformes d'intelligence) à New York (Nations Unies) en 2015.

3. Acquis de la session 2008 de Millennium 2015

La Communauté de Millennium 2015 construit le portail www.millennia2015.org sur le long terme, afin de constituer une vaste base de connaissance collaborative et multilingue (français, anglais, espagnol et allemand).

Le processus de Millennium 2015 dispose d'appuis importants au niveau de la Wallonie et de la Communauté française Wallonie - Bruxelles, au sein de la Francophonie, du Millennium Project, des Femmes Chefs d'Entreprises mondiales, de l'Unesco et de la Fédération mondiale des Associations pour les Nations Unies.

La capitalisation du processus se construit notamment en ligne. Le portail propose déjà les actes de la session 2008 (documents, podcasts vidéo, photos). L'originalité de ce portail est de valoriser les outils de la société de l'information pour le plus grand nombre de femmes en provenance de tous les continents sur le long terme, en associant toutes les parties prenantes et la société civile. Le portail sera quadrilingue (français, anglais, espagnol et allemand) et proposera, dès septembre 2008, un accès individuel personnalisé à chaque partenaire afin de construire la base de connaissance de Millennium 2015.

Il s'agira d'élaborer des moteurs de connaissance au sein de la communauté de ses réseaux, en vue de développer un système de veille et un système de mesure d'avenir pour les femmes au plan international. Le travail de prospective réalisé autour des thèmes "Femmes dans la société de la connaissance", devrait permettre d'établir un Guide prospectif de la société de la connaissance pour les femmes à l'horizon 2015. Les conclusions des sessions de Millennium seront portées vers les décideurs à tous niveaux.

Comme l'a confirmé Mme Pera Wells, Millennium 2015 s'inscrit avec une particulière acuité dans le cadre des travaux des Nations-Unies concernant les femmes actrices de développement pour les enjeux mondiaux. Ce processus de recherche, construit par l'Institut Destrée et ses partenaires, sur la base d'une méthode prospective et d'une approche



éthique de la société de l'information, doit donc être valorisé et soutenu à large échelle sur le long terme.

Les TIC appliquées à l'éducation sont un vecteur de développement fondamental. La promotion du genre étudiée dans cette session contribue au renforcement des capacités humaines par la formation et la recherche.

4. Projets d'actions et appel à partenariats sur le long terme

Les TIC appliquées à l'éducation sont un vecteur de développement fondamental. La promotion du genre, étudiée sur base d'une méthode prospective et d'une approche éthique de la société de l'information, contribue au renforcement des capacités humaines par la formation et la recherche.

Nous sommes attentives aux recommandations de Madame la Commissaire européenne Viviane Reding qui, en ouverture de Millennia 2015, a incité les jeunes filles à suivre des formations scientifiques et qui promeut l'internet du futur ouvert, démocratique et neutre.

Nous sommes concernées par le 60ème anniversaire de la Déclaration universelle des Droits humains, avec l'objectif de contribuer à ce que ces droits soient appliqués pour toutes les femmes partout dans le monde.

Nous vous proposons, dans un premier temps, de participer à l'étude d'experts Millennia 2015, mise en œuvre par le Millennium Project pour améliorer le statut des femmes : l'enquête en temps réel (Real Time Delphi) est accessible, en français et en anglais, sur portail de Millennia 2015,
<http://www.millennia2015.org/> - www.millennium-project.org/

Nous vous invitons également à vous inscrire à la session Millennia 2015 sélectionnée par la DG Société de l'information et Médias de la Commission européenne pour l'événement "ICT 2008, "I"s to the Future, Invention - Innovation - Impact", organisé à Lyon du 25 au 27 novembre 2008 : inscrivez-vous en ligne et devenez partenaire de ces travaux :
http://ec.europa.eu/information_society/events/ict/2008/index_fr.htm
http://ec.europa.eu/information_society/events/cf/item-display.cfm?id=642

Le processus de Millennia 2015, mis en œuvre par une ONG indépendante, est un programme ambitieux traitant d'enjeux stratégiques pour toutes les femmes. Ce processus nécessite de nombreuses ressources, notamment pour mobiliser partout, porter et faire connaître la démarche mais aussi pour appuyer les femmes des pays en développement afin qu'elles y participent en première ligne, comme ce fut le cas à Liège.

Appel est dès lors lancé aux candidates partenaires intellectuels et financiers dont l'image de marque sera professionnellement valorisée au plan international. Nous sommes aussi très à l'écoute des pistes de collaborations que pourraient suggérer les Femmes Chefs d'Entreprises mondiales au sein de leurs réseaux.

Merci pour votre contribution !